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Résumé de la réunion 
 

 Présentation de Thomas, l’adjoint à la coordinatrice supra-communale Marie. 
 Accueil des nouveaux venus s’il y en a. 
 Présentation rapide des avancées depuis la dernière réunion. 
 Petit mot sur la déba(t)lade de Patrick 
 Présentation de l’outil Trello 
 Subside bio-diversité & la semaine de l’arbre & plantation de haie et de fruitier 
 Chacun présente ses actions et ce sur quoi il a déjà réfléchi 
 La parole est aux membres. 

 

Résumé des événements à venir 
 

- Prochaine réunion le lundi 21 juin 

Rapport de réunion 
 

La réunion commence à 20h15 

Présentation de Thomas Laurent :  

Thomas est le nouveau collègue de Marie, au PNDG. Il s’occupera principalement du monitoring des 
PAEDC. C’est à lui qu’on communiquera l’avancée de nos actions. De manière plus générale, il prendra 
le rôle de Daniel Conrotte au niveau du suivi de la réalisation des PAEDC. 

 

Accueil de Patrick Kaczmarek 

Patrick est un nouveau membre du comité de pilotage. Après avoir lu les fiches d'actions simplifiées, il 
s’est intéressé par ce qui est proposé. Il espère pouvoir faire profiter son expérience dans la 
communication. A tout le monde.  

Présentation rapide des avancées 

 Il y a eu la mise en ligne d’un onglet POLLEC. Avec un sous-onglet pour la présentation du 
comité de pilotage. Il faudra que chacun envoie une description de lui, avec surtout ce qui le 

Réunion du 18 Mai 2021 
Sont présents : Killian ROUSSEAUX, Marie LIETAERT, Caroline GODFRIN, Pascal 
LEGRAND, Patrick BESURE, Marianne LEFEBVRE, Lionel LEFEVRE, Marie Christine 
BROQUIN-LACOMBE, Etienne RENOIRD, Xavier LECAT, Guy WILLAME, Camille 
MAITREJEAN, Patrick KACZMAREK. 

Sont excusés :Catherine SAUBOIN,  Daniel CONROTTE, Pascale WANTIER. 
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motive à participer au comité. Enfin un sous-onglet avec nos actualités a également été mis en 
ligne.  

 Avancée sur le cadastre énergétique : on en est au stade où j’ai visité l’ensemble des bâtiments 
et nous avons choisi les bâtiments sur lesquels nous allons installer les compteurs (les 6 écoles, 
les centres sportifs, l’administration communale, le pôle multi-service).  

 Bonnes nouvelles pour les panneaux photovoltaïques. Les 6 bâtiments pourront être aménagé 
pour recevoir des panneaux. Ces derniers seront : les écoles de Sainte-Cécile et Muno, le centre 
sportif de Muno, l’ensemble des bâtiments Administration communale – CPAS – Espace 
Florenville. L’investissement se ferait en tiers-investisseur. La commune deviendrait 
propriétaire des panneaux après un certain nombre d’année (amortissement pour l’investisseur). 
Pour information, tout ce qui est prime et certificat vert irait à l’investisseur qui s’occuperait 
également de tout l’administratif lié.  

 Le groupe supra-communal a été créer. Les bonnes pratiques entre communes du PNdG vont 
pouvoir circuler plus facilement. De plus, ça sera un motivation afin que notre commune soit 
un exemple pour toutes les autres.  

 Un petit mot sur Walloreno : nous sommes à la recherche de volontaires acceptant de 
tester et évaluer l’outil en ligne Quickscan. L’outil Quickscan évalue, à partir 
d’information sur le bâtiment, le niveau énergétique de votre logement ainsi que les 
travaux envisageables, pour atteindre le label PEB A. Plus d’infos dans un article à 
venir.  

Déba(t)lade 
 

Trois par trois, des citoyen-ne-s alerté-e-s par l’urgence climat ont déba(t)ladé durant 2 heures et sur un 
petit parcours d’1 km.  

- Les enjeux du réchauffement du climat mondial  

- Les échéances constatées scientifiquement  

- Les moyens collectifs pour réduire les émissions de gaz à effet de serre  

- Les mobilisations pour se rallier le monde politique  

- Les engagements individuels possibles (choix de modes de consommation)  

- Les forces que nous pouvons mettre en commun (pour nous aider à tenir nos engagements individuels) 

De très nombreux points ont été abordés, et l’événement à mis en évidence que Florenville regorgeait 
de personnes conscientes et motivées pour bouger pour le climat.  

 Est-il encore temps? Comment mobiliser? Comment revendiquer, quelles actions? 

 Consommation locale. 

 Le monde politique se bouge-t-il?  Information sur le PAEDC 

 Sensibilisation et information des jeunes  

 Transport et mobilité. 

 Isolation thermique, particulier et les écoles 
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 Déchets  caution canettes?  alliance sur la consigne : 

https://statiegeldalliantie.org/fr/home-2/. Le monde politique s’est réuni, et bien que cela va 
faire 10 ans que la question est en l’air, les choses ont vraiment l’air de bouger récemment. 

Présentation de l’outil Trello. 
 

Trello sera l’outil utilisé pour le suivi de l’avancement des projets.  
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La parole est aux membres, quelles actions on a envie de mettre en 
place. 
 

Killian 

 Action en milieu scolaire : avec un site internet interactif et pédagogique pour les 10 à 16 ans : 
https://sites.google.com/view/guide-ecologique/accueil?authuser=0 

 Outil de suivi de consommation énergétique des bâtiments communaux 
 Isolation et énergie renouvelable des bâtiments communaux  
 Journée de l’énergie  

Caroline  

 Action en milieu scolaire mais plus concret : comme l’application Luna qui fonctionne avec un 
parcours didactique sur le Ravel.  

 Outil de suivi de consommation énergétique des bâtiments communaux 
 Journée de l’énergie 
 Plantation de haies vives 
 Développement du covoiturage 
 Plantation de haie vive 

Patrick B. 

 Déclarer Florenville en état d’urgence climatique  cela peut-être très symbolique pour les 
gens et avoir un gros impact d’un point de vue communication. 

 Adhérer à l’alliance pour la consigne 
 Aménager la gare de Florenville en pôle pour le climat 
 Faire de Florenville une commune du commerce équitable. Il y aura la nécessité de contstruire 

un Comité de poilotage. Mais on pourra inclure ces actions dans le PAEDC 
 Participer à l’appel à projet, « Mind changer » : Renforcer l'engagement des jeunes citoyen.ne.s 

européen.ne.s âgés de 15 à 35 ans, et sensibiliser le grand public à l'Agenda 2030 et aux enjeux 
du Consensus européen pour le développement, par le biais d'actions de communication et de 
renforcement des capacités des autorités locales et des associations et organisations de la société 
civile. Concrètement, il s'agit: 

o d'accompagner les jeunes dans leur engagement et soutenir l'émergence d'une jeunesse 
citoyenne, active, critique, responsable et force de changement, en renforçant les 
initiatives mobilisatrices aux niveaux local et international ; 

o d'encourager les associations et les pouvoirs locaux à développer des stratégies 
novatrices pour coopérer avec les jeunes sur les Objectifs du Développement 
Durable (ODD) et en particulier concernant la crise environnementale, les migrations 
et la solidarité internationale. 

 Agir sur l’éclairage public (ex : l’éteindre après 22h) 
 Agir sur le traffic routier  
 Réduire les consommations des enseignes publics (électricité) mais également les réguler 

(incitant à la consommation) 

« Si les enseignes lumineuses doivent en effet faire l’objet d’une solide réflexion (ainsi que les écrans 
publicitaires numériques qu’il faudrait interdire préventivement), la réduction de leur consommation 
électrique n’est probablement pas de nature à influencer radicalement les émissions locales de CO2. 
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Mon intervention porte plutôt sur l’enjeu d’appel constant à la consommation. Cette consommation 
effrénée, outil mercantile d’une « croissance » fondée sur l’exploitation sans limite de l’environnement 
et des ressources, y compris fossiles, de la planète. 

Pour réduire l‘empreinte carbone de l’humanité, celle-ci se doit de réduire son ambition à tout vouloir, 
tout avoir, tout s’approprier. 

Le message publicitaire contribue à banaliser, à rendre attractive, l’acquisition de produits le plus divers, 
les plus inutiles. 

C’est pourquoi la mise en place d’un groupe de travail qui étudierait comment Florenville pourra jouer 
un rôle de pointe (modélisant, exemplaire) en la matière, constituerait une avancée dans sa fonction de 
pilote pour des engagements climatiques déterminants. 

A noter aussi que la multiplication des bâches publicitaires en tout genre, facilitée par les technologies 
récentes (et en plastique), contribue à un enlaidissement de l’environnement paysager. Or, notre paysage 
constitue une richesse primordiale, qui apaise les esprits, et contribue à faire aimer nos régions par des 
visiteu-se-r-s de passage pour un tourisme doux. 

Le groupe de travail pourrait utilement s’inspirer d’initiatives prises ailleurs : à Marche-en-Famenne 
pour les enseignes commerciales, à Grenoble ou en région bruxelloise pour les messages visibles de 
l’espace public, … » 

Xavier 

 Principalement ce qui touche le tertiaire, le tourisme (table ronde).  
 L’ensembles des actions touchant aux audits énergétiques 
 Les bornes recharges de vélo 
 Fusionner tourisme et bornes recharges de vélos, inciter à les installer dans le privé (achat 

groupé ?) 
 Se pencher sur le photovoltaïque et le petit éolien 

Pascal 

 Un ensemble d’expertise sur le remplacement du parc de véhicules communaux (électriques-
hybrides-CNG) 

 Il faudra recharger ces véhicules  se pencher sur le PV, la biomasse, le biogaz (Libramont est 
un bon exemple).  

Guy 

 Communication sur les écoles 
 Communication avec les agriculteurs et audit énergétiques également  
 Formation des gens, inviter des experts, des formations pour savoir comment isoler 
 Après la théorique, la pratique : des chantiers collectifs, Mouscron laisse à disposition un 

bâtiment pour que les gens puissent s’entrainer (pourquoi pas la Gare de Florenville justement).  
 Globalement l’agro-foresterie et les déchets. 

Marianne 

 Il y a quand même une peur de saucissonner. Mais globalement pour rassurer tout le monde, 
c’est logique de se demander pourquoi on a mis des titres et séparer des thèmes qui s’entre-
mêlent tant. Si cela pouvait être amener si simplement, on résumerait bien la situation en « voici 
le PAEDC, il faut s’assurer d’accomplir ce qui a dedans ». Cependant, la séparation en « fiche 
action » est là pour permettre de placer des points de départs et d’arrivées à plus ou moins 
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court termes, afin d’avoir « une liste de choses à accomplir » afin de pouvoir avancer dans la 
réalisation globale du PAEDC. 

 La mobilité de manière globale : les pistes cyclables, voitures, covoiturages, mobilité douce 
 Initiation scolaire 
 Placement de haies vives, mais formation des gens à la connaissance des essences. 
 Sensibiliser les gens à l’impact du numérique (mail, ordinateur) 

 

Marie-Christinne 

 Informer, appliquer, coopérer 
 Dans le milieu scolaier  ASBL sciences infuses  
 Participer à un événement supracommunal (même si moins dépendant de nous) 
 Améliorer le tourisme (vert et écotourisme) mais besoins d’aide pour savoir comment 
 Transport : sensible à la formation à l’éco-conduite, et trouver des partenaires locaux 
 La volonté d’être un modèle. Mais ne pas tomber dans la peur de ne pas pouvoir l’être à moins 

d’être irréprochables. Nous sommes en urgences, il est certain que les solutions proposées ne 
sont pas des solutions parfaites. Cependant, "Nous n'avons pas besoin qu'une personne pratique 
parfaitement [l'écologie], nous avons besoin que des millions de personnes le pratiquent 
imparfaitement.” Anne-Marie Bonneau. 
 

Camille  

 Améliorer la communication 
 Les bâtiments communaux 
 Globalement les énergies renouvelables : se pencher vers les communautés d’énergies (C’est un 

achat groupé de particuliers qui choisissent de s’unir pour négocier plus efficacement avec les 
professionnels de l’énergie. Cette communauté peut être constituée pour différentes raisons : 1. 
Pour acheter de l’énergie aux fournisseurs d’énergie 2. Pour acheter et installer des moyens de 
production d’énergie, presque toujours d’origine renouvelable. 3. Pour échanger de l’énergie 
entre citoyens. Le principe de la communauté d’énergie doit aller plus loin que juste présenter 
un attrait financier aux citoyens pour qu’il soit plus en clin à la mise en place de moyen de 
production d’énergie (éoliennes, réseaux de chaleurs, panneaux photovoltaïques, chaudières à 
biomasse).  

 Promouvoir la sobriété heureuse dans la consommation de chacun 

Etienne  

 Plantation de manière globale.  
 On ne sait plus quoi planter, former et informer les gens 
 Fôrets jardinées  
 Haies vives avec participation des écoles 
 Il y a une obligation pour tout animaux d’avoir une protection contre le vent et les intempéries 
 en profiter pour promouvoir les plantations de bonnes espèces etc.  

Lionel 

Lionel a été fortement occupé professionnellement ces derniers temps. Il n’a pas eu le temps de mettre 
en évidence des actions. 

Patrick K. 

 La mobilité globalement 
 Une affinité particulière avec la communication et la motivation vers les citoyens 
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Un point particulier sur l’amélioration de la communication 
Il est certain que les progrès fait récemment ne sont pas à jeter. Le site internet, les nouvelles… Mais on 
revient de loin, et il faut continuer à vouloir améliorer notre communication envers les citoyens.  

Pourquoi pas un bulletin écrit, mettre la commune en état d’urgence climatique, cela mettrait une 
ambiance. On veut que le mouvement pour le climat soit un mouvement citoyen, venant de la base mais 
il faut que l’information arrive jusque-là base. Il faut qu’on soit comme un vendeur au milieu d’un 
supermarché et que l’on présente aux gens la nouveauté qu’est l’implication locale dans le climat. 

 

 

 

 

 

 

 


